
水清鱼自来
“原来这河里是有鱼的，不过后来河水变臭

了，鱼也没了。”从小在亮马河边长大的王晓光

说道。听说亮马河又有鱼了，他便叫上朋友们

一起来看看。据介绍，“小白条儿”也叫餐条鱼,

该鱼种对水质要求较高，喜欢群居栖息于溪、湖

等流动水域上层。

“近年来，亮马河通过沿线截污、河底清淤、

种植水草等多种方式，提升了水质，河道中间增

加了水体曝气系统，可以实现河道水体上下循

环，增加水内氧气，从而提供了鱼类生长的条

件。”朝阳区水务局相关负责人告诉记者，“水清

鱼自来”，“小白条儿”并非人为投放，而是亮马

河段景观提升后，河中自然繁衍的。除白条鱼

外，河内还出现了鲫鱼、白鲢等多种鱼类。

共建共享河道资源
朝阳区水务局相关负责人介绍，亮马河沿

线分布多国使馆区，以及启皓、昆仑、渔阳和二

十一世纪等高端酒店区，燕莎购物商圈和蓝色

港湾等高端商区。针对亮马河特殊的区位特点

和沿线业态分布，朝阳区将“政府一家治河，单

打独斗”的旧局面转变为“政府主导，社会共建”

的新方式，以“谁受益、谁出资，共治共管共建共

享”为原则，发动周边企业共同参与河道治理。

2016年10月，朝阳区水务局与北京华都饭

店有限责任公司联手启动专项整治，由华都饭

店（启皓）出资，朝阳区水务局提供启皓大厦前

270米河道管理范围内土地作为景观建设用

地，朝阳区政府负责对该段河道水质进行提升，

并加快河道南侧环境综合整治。

该项目已于今年7月竣工。治理完成的启

皓大厦段河道景观全面对外无条件开放，河岸

剧场为居民提供免费活动场所，游人络绎不绝。

河岸小品一步一景
华都饭店前的河道边，不少外国友人倚坐休

息，写字楼的职员和附近居民围绕河道散步聊

天。河道边油松、矮紫杉等植物绿意盎然，华都

饭店大厦北侧建成一片竹林，市民走进绿阴如盖

的竹间小径，凉风袭来，顿时感到心旷神怡。岸

上，巨大的露天河岸剧场坐落其中，“这儿原来是

停车场，空中电力线路错综复杂。”朝阳区水务局

相关负责人表示，随着“启皓北京”项目的推进，

高压管线被埋入了地下，原本架空的电力线路得

到有序归置，保证了河道沿线景观的统一连续，

一步一景，视野得到极大的开阔。

“河道边的座椅、路灯、指示牌等我们都重

新设计，岸边设置了玻璃挡板，既美观又能保证

安全。”华都饭店有限责任公司执行董事王闳

说，“此次景观提升完善了区域慢行系统，增加

了园区小品设计，全面提升夜间灯光照明。河

段景观绿化面积达到了4558平方米。”

以亮马河华都饭店段治理为范本，朝阳将

加快推进亮马河沿线如昆仑饭店、二十一世纪

饭店等其他河段景观治理。同时，将此模式向

全区其他河道景观治理全面推广。

文/记者 王成 杨佩
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政府同周边企业共治共管改善水质及河岸环境

“你瞧，亮马河里‘小白条儿’还不少

呢。”家住顺源里小区的居民刘先生喜出望外，

“家门口能有这么个休闲的地儿真不错，偶尔还会有

个演出，大家晚上都喜欢到这儿散步。”刘先生口中的

“小白条儿”就是白条鱼，之前由于河水的污染，亮马河

的鱼虾基本绝迹，近年来，朝阳区通过多种方式提升河

流水质，改善河道景观，“小白条儿”在亮马河重现。

小白条儿小白条儿重新游回亮马河重新游回亮马河


